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“刮骨疗伤”先治理学会

此次 《方案》 的出台，直指科协系统不同程度存
在的机关化、行政化倾向，以及与科技工作者联系不
紧、不亲问题。据介绍，中国科协系统目前共有 200
多个全国学会和地方学会，全国科技工作者达7000多
万人。科协系统深化改革，必须紧紧抓住所属学会这
个“牛鼻子”，突出学会治理结构和治理方式改革这个
重点。

《方案》强调，将接受具有影响力的大型企业科协
和高校科协作为中国科协团体会员；支持所属学会重
点发展个人会员，鼓励单位会员中的科技工作者以个
人身份加入学会。同时，设立规模适中的理事会及常
务理事会、权责明晰的监事会、实体化的秘书处，强
化学会依法依章程独立自主开展工作的能力。

值得一提的是，《方案》 提出，科协领导机构要
提高基层科技工作者代表的比例，科协全委会委员
来自基层一线的比例要达到七成左右，常委会中来
自基层一线的委员要达到 75%左右；同时注重吸收新
经济组织、新型研发机构等的代表人物，减少领导
干部占比。

中国科协党组成员、书记处书记王春法说，改

革具体落实方案已经有了时间表和路线图，“我们已
经选择了约 50 个全国学会进行改革试点，并在中央
第一批改革试点的基础上，将再选择 3—5 个地方科
协进行先行先试。这将是一次全面系统深入的‘刮
骨疗伤’。”

鼓励成立学会联合体

《方案》 提出，鼓励学科相近、联系密切的学会
成立学会联合体，推动面向大学科领域或全产业链
的学会集群发展，增强学术影响力，形成工作合
力。专家对此表示，科研活动中，学术组织承担重
任是科技发达国家的通行经验，英国皇家学会、德
国马普学会等在推动相关领域科研和创新上的作用
比政府大得多。

“联合体是个更大的交流平台，在综合利用资源、
第三方评估、促进科技成果转化以及国际交流方面，
能发挥单个学会发挥不了的作用。”中国科协生命科学
学会联合体主席团秘书长、中国细胞生物学会理事长
陈晔光教授说，去年，生命科学领域的18个学会共同
成立了中国科协生命科学学会联合体，起到了很好的
示范作用。

目前，中国科协正积极稳妥推进学会联合体建

设。预计到2020年，将在生命科学、清洁能源、军民
融合、信息科技等领域建成10个学会联合体。

引导学会资源服务“双创”

《方案》提出，为服务大众创业、万众创新，要积
极探索“互联网+创新创业”公共服务模式，联合科
协系统力量加快建设“双创”服务云，建立互联互通
的科技成果信息服务平台。同时，重组成立面向基
层、服务基层的企业创新服务中心、全国“双创”服
务中心、农村技术服务中心等。

“英国经济和美国经济在不同历史时空的腾飞，
都源于草根阶层的创新。我认为，科协带领学会实
施创新驱动助力工程，实际上也是要面向基层。大
众创新燎原之火，对中华民族伟大复兴能产生巨大
力量。”中国自动化学会理事长、中国工程院院士郑
南宁表示，学会的优势在于汇聚了多学科、产学研
不同环节的科研人员，能够精确助力国家的创新驱
动发展。

“中国科协将支持学会和地方科协积极参与实施创
新驱动助力工程，引导学会创新资源融入产业链，服
务大众创业、万众创新，探索服务科技成果转化的机
制。”王春法说。

中央经济工作会议和今年全国两会提出降低企
业“五险一金”。近期，北京、上海、广东、浙江、
天津等地宣布下调社保费率，引发广泛关注。

这一轮降费率，将为企业带来多少“降成本”
利好？缴费减少，百姓的社保待遇是否受到影响？
不少地方社保金收支矛盾本已突出，“减收”同时如
何确保社保制度安全运行？

降成本：
降低企业成本支持企业发展

上海于 3 月 21 日宣布调整单位缴费部分的养
老、医疗和失业保险费率，社会保险费率总水平从
此前的 45.5％下调到 43％。广东在此前下调养老保
险费率的基础上，近期还宣布下调医疗保险和失业
保险单位费率。北京近期公布相关通知将工伤保险
费率由最高2％调整为最高1.9％。

这是根据中央部署，为企业“降成本”采取的
实质性举措。去年国务院常务会议两次要求下调社
保费率，涉及失业保险、工伤保险和生育保险，现

在，占据社保缴费“大头”的养老和医疗保险降费
率也在地方有所动作。

中智人力资本调研中心对数万家企业进行的
2015 年福利调研数据显示，企业去年投入的以“五
险一金”为主体的法定人均福利成本约为 23052元，
福利总成本约占企业人工成本的23％。而人社部2月
底公布的数据显示，当前我国社会保险五险费率合
计为39.25％。

此次降低费率，能为企业带来多大实质性利
好？据测算，企业社保费率降低2.5个百分点，2016
年全年可减轻企业负担约 135亿元。而广东则明确，
到今年年底，将为全省企业减轻社会保险费 （含住
房公积金） 约350亿元。

“企业是市场经济的主体和社会保险基金的主要
收入来源之一。在目前企业面临一定困难的情况
下，通过降低企业的单位缴费费率来降低企业成
本，是支持企业发展的重要举措之一。”上海市副市
长时光辉说。

保待遇：
企业退休人员养老金或迎“十二连涨”

企业社保负担降低后，职工社保待遇是否受到
影响，这是人们关注的另一个焦点问题。

记者在降低费率的多地进行采访时发现，降低
费率的决定是在基金可以承受的基础上经过精密的
计算得出的，并不会影响居民待遇。

广东省社保基金管理局负责人介绍，到2015年末，

广东省社保基金滚存余额9591亿元，占全国的 1/7。目
前，广东的社保基金比较充裕，这也是下调费率的基
础，绝不会以牺牲养老待遇来换取费率的下调。

再如医保金。据悉，职工基本医疗保险的待遇
水平主要取决于个人账户计入标准、门急诊自负段
标准、起付标准、最高支付限额等。因此，即使职
工基本医疗保险单位缴费部分费率下调，参保人员
的医保待遇仍可能有适当提高。

事实上，中央已经给公众吃下“定心丸”。李克强
总理在今年的政府工作报告中提出，继续提高退休
人员基本养老金标准。报告中说，各地要切实负起
责任，确保养老金按时足额发放。这意味着，企业
退休人员养老金今年将迎来“十二连涨”。

人社部社会保障研究所所长金维刚说，降低社
保费率，意在为企业降成本，但不能降低参保职工
的待遇。未来随着经济发展以及职工平均工资和生
活成本的变化，各项社保待遇还将逐步提高。

防风险：
专家建议增强社保基金抗风险能力

当前，不少地方老龄化程度加剧，各项社保待
遇刚性提高，社保基金收支压力较大。在此情形下
降低费率水平，是否会影响到社保金安全运行？

上海市人力资源和社会保障局局长赵祝平说，
进一步降低职工社会保险费率，是经过严密测算和
认真研究的，是在社会保险基金的可承受范围内。
不管是从近期还是长远看，职工基本养老、医疗和
失业保险进一步降低费率后，基金的安全仍然是有
保障的。

“适当降低社保费率，必须建立在确保社保基金
长期收支平衡的基础上，否则就会‘摁下葫芦起了
瓢’，顾此失彼，得不偿失。”金维刚表示。

专家建议，进一步建立健全社保基金预警、储
备和保值增值机制，扩大职工社保的覆盖面，加强
社保费的征缴和基金管理，加大财政、国资等对社
保基金的支持力度，以增强社保基金的抗风险能
力。人社部部长尹蔚民此前介绍，目前城镇职工养
老保险和城乡居民养老保险已覆盖8.5亿人，距离10
亿人的应覆盖目标还有15％左右的空间。

（据新华社北京3月28日电 记者周蕊 叶锋）
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中捷合拍动画片开播
本报北京3月 28日电 （记者彭训文、卢泽华） 中

国、捷克两国合拍的52集动画片《熊猫和小鼹鼠》28日
在北京举办首播发布会。该片由中央电视台动画有限公
司与捷克小鼹鼠公司合作拍摄，28日晚在中央电视台正
式开播，并将于近期在捷克电视台播出。

据悉，该动画片作为中捷两国国家级文化交流项
目，是中捷双方首次在儿童动画领域的合作。动画片以
中国国宝“熊猫”和捷克国家级卡通形象“小鼹鼠”为
主角，是一个充满友爱、互助和成长的故事，体现了中
华文化和世界文化的交流与融合。

社保费率降低

你我受何影响

全国新闻发言人培训班举办
刘奇葆与学员座谈

新华社北京3月28日电 3月28日，中共中央政治局
委员、中央书记处书记、中宣部部长刘奇葆与全国新闻发
言人培训班学员座谈，强调新闻发言人要深入学习习近平
总书记党的新闻舆论工作座谈会重要讲话精神，认真履职
尽责，敢于善于发声，做到讲政治、懂政策、知情况、会说
话、敢担当，为党的新闻舆论工作作出更大贡献。

刘奇葆指出，我们的新闻发布工作是为党和政府工
作服务的。要加强政策发布和解读，把党和政府的主张
阐释好、传播开。要精心设置议题，生动鲜活讲好中国
故事。要及时准确发布权威信息，加强改进突发事件和
社会热点引导。要从时度效着力、体现时度效要求，不
断提高新闻发布工作水平。

刘奇葆强调，新闻发言人站在新闻发布工作最前
沿，必须具备过硬的能力素质。要讲政治，在大局中谋
划工作，始终聚焦大局、围绕大局、服务大局。要懂政
策，自觉学习党和国家大政方针，熟练掌握本部门本地
区的政策法规。要知情况，熟悉各方面业务，既不应

“无可奉告”，也不能“信口开河”。要会说话，以坦诚开
放、理性平和、简明朴素的话语，让发布的信息可信、
可用、可亲。要敢担当，在潮头起舞，不怕打湿羽毛，
需要时能站出来、冲上去。各级党委政府要高度重视新
闻发布工作，为新闻发言人创造良好工作条件。

作为中国大熊猫的重要分布区，秦岭大熊猫是一个独特的大熊猫种群，具有独特的遗传特性。目前秦岭地区
野外生存大熊猫约345只，比10年前增加两成，大熊猫栖息地面积由10年前的34.7万公顷增加到36万公顷。

小图：3月27日在陕西省佛坪县岳坝镇大古坪村拍摄的野生大熊猫。
大图：3月28日，一只野生大熊猫幼崽在攀登树木。 新华社记者 陶 明摄

秦岭大熊猫 十年增两成秦岭大熊猫秦岭大熊猫 十年增两成十年增两成

234名干部赴中央单位挂职锻炼
本报北京3月28日电（记者叶晓楠） 中央组织

部、中央统战部和国家民委共同举办的2016年西部地
区和其他少数民族地区挂职锻炼干部培训班今天在
北京举行。来自西部地区、民族地区及原中央苏区的
18 个省区和新疆生产建设兵团到中央单位的 234 名
挂职干部参加培训。

为期 3天的培训中，挂职干部将专题学习习近平
总书记系列重要讲话精神、民族问题与国家安全、“十
三五”规划、科技创新、党风廉政建设等内容。培训班
结束后，这些挂职干部将分赴87个中央国家机关和国
有重要骨干企业开始1年的挂职锻炼。

3月28日下午，中韩双方在韩国京畿道坡州
市启动2016年在韩中国人民志愿军烈士遗骸装
殓工作。据悉，此次共36具志愿军烈士遗骸及有
关遗物于2015年在韩国京畿道涟川郡、铁原郡
等朝鲜战争激战之地被发掘。根据中韩双方磋商
达成的共识，韩方将于31日向中方移交这批志
愿军烈士遗骸及相关遗物。图为韩方工作人员装
殓烈士遗骸。 新华社记者 姚琪琳摄

本报北京3月 28日电 （记者汪
灵犀） 由凤凰卫视和凤凰网发起，联
合十余家海内外华文媒体共同主办
的“世界因你而美丽——影响世界华
人盛典”活动日前在京举办。今年的

盛典从科学研究、公共事务、竞技体
育、文化艺术和希望之星等 5 个领域
推选出“影响世界华人终身成就奖”
和“影响世界华人大奖”。

中国当代著名古诗词学者叶嘉

莹和中医药学家屠呦呦获“影响世界
华人终身成就奖”。登上本年度“影响
世界华人”榜单的分别是国际货币基
金组织副总裁朱民、中国航天科技集
团北斗卫星导航系统研制团队、芭蕾
舞蹈家于航、无国界医生主席廖满
嫦、结构生物学家施一公、科幻作家
刘慈欣、郎平和中国女排、大连万达
集团股份有限公司董事长王健林。

675名外籍人员来华做博士后
本报北京3月28日电（记者叶紫） 据人力资源

和社会保障部消息，数据显示，2015年外籍人员和
留学回国 （含港澳台） 人员来华 （回国） 做博士后
人数达 1755 人，占当年招收全国博士后总数的
11%，创历史新高。其中，外籍人员来华做博士后人
数从 2011 年的 158 人增长至 2015 年的 675 人。外籍
博士后人员来自103个国家和地区。

此外，留学回国 （含港澳台） 人员回国做博士
后人数年均增长率近 30%。2011 年至 2015 年，共有
3704名留学人员回国做博士后。2015年，有一半以
上回国做博士后的留学人员毕业于世界百强名校。

据新华社北京3月 28日电 （记
者靳若城） 在 28 日的例行记者会
上，有记者问：日本启用了在与那国
岛上的一座新雷达观测站，这一观测
站位于钓鱼岛附近。你是否认为此举
是针对中国？

“中方在钓鱼岛及东海问题上的
立场是明确的、一贯的，我们维护钓鱼
岛主权的意志坚定不移。”外交部发言
人洪磊说，“我们希望日方多做对地区
和平与稳定有利的事，而不是相反。”

有记者问：日本政府将于明天正

式实施新安保法。中国对此有很多担
忧的声音，具体担忧的是什么？新安
保法实施后，中国政府是否有可能调
整对日政策？

洪磊说，亚洲邻国和国际社会之
所以对日本军事安全相关动向一直表
达关切，是因为历史原因。我们希望
日方切实汲取历史教训，坚持走和平
发展道路，在军事安全政策上慎重行
事，多做有利于增进与邻国互信、有
利于地区和平稳定的事情。

中共中央办公厅近日印发中共中央办公厅近日印发《《科协系统深化改革实施方案科协系统深化改革实施方案》，《》，《方案方案》》有有

哪些哪些““干货干货”？”？未来如何落实未来如何落实？？相关部门负责人和专家对此进行了解读相关部门负责人和专家对此进行了解读。。

外交部发言人答记者问

望日方多做对和平稳定有利的事

屠呦呦等获影响世界华人奖

第三批志愿军烈士遗骸装殓
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